opusdei.org

Un libro para comprender la Biblia

Saxum Foundation acaba de publicar 'Pórtico de la Biblia', un libro de Jesús Gil y Joseángel Domínguez que recorre los libros de la Sagrada Escritura con ayuda de mapas, cronologías y gráficos.

04/12/2021

Igual que el <u>Saxum Visitor Center</u>, cerca de Jerusalén, es como una puerta de bienvenida a los santos lugares, <u>Pórtico de la Biblia</u> (disponible en PDF y en tiendas) es como un primer encuentro con la Sagrada Escritura.

¿Ha sido difícil encontrar el equilibrio entre un experto en comunicación visual y un doctor en Teología Bíblica?

Jesús: No es la primera vez que realizo un proyecto colaborativo del estilo de *Pórtico de la Biblia*. Por mi formación de periodista, procuro no dejar de aprender nunca. Y con este libro he fijado muchos conocimientos sobre Sagrada Escritura que tenía por mis estudios teológicos. Este libro tiene la peculiaridad de que es una gran infografía de 136 páginas. No ha sido escrito y después diseñado, sino elaborado en un proceso continuo.

Joseángel: Para mí ha sido un proceso de aprendizaje maravilloso. Conforme organizábamos el material que queríamos incluir, iban surgiendo nuevas ideas, y buscábamos en todo momento la mejor forma de ayudar al lector de la Biblia, incluyendo contenidos de valor y en un formato práctico y accesible.

Dicen que los buenos historiadores se manejan por los siglos como los taxistas por las ciudades... ¿Algo parecido aspira a facilitar el Pórtico?

Jesús: La historia de la Salvación, la historia de la Alianza de Dios con los hombres, es la historia de cada uno. En el libro ofrecemos un panorama muy sintético en dos páginas (16 y 17), desde la Creación hasta la actualidad, sin fechas ni lugares. Está pensado para entender después lo que presentamos en las cronologías. Situar los acontecimientos en el tiempo y en la geografía ayuda a entender el mensaje de la Biblia. Por ejemplo, saber que el profeta Jeremías fue testigo de la destrucción

del Templo de Jerusalén en el año 587 a.C. y de la posterior deportación a Babilonia, da especial fuerza a los textos en los que habla de una restauración de Israel.

Joseángel: Las <u>Sagradas Escrituras</u> están al alcance de todos, pero siempre requieren de explicaciones y aclaraciones. Jesús mismo, en el día de su Resurrección pasó horas por el camino de Emaús explicando las Escrituras a los discípulos que habían abandonado el cenáculo con la cabeza gacha. Entender mejor el contexto y el texto de las Escrituras es clave para preparar el encuentro con Cristo en la "fracción del pan".

Parece claro que este libro admite muchos niveles de lectura: desde los que no saben nada del cristianismo hasta los profesores de Sagrada Escritura, pasando por todos los que van a Misa los domingos y no sitúan el Génesis ni saben bien quiénes fueron los Macabeos. ¿Quién va a salir más beneficiado?

Jesús: Aspiro a que Pórtico de la Biblia tenga un efecto multiplicador. Es una publicación tan sintética, que anima a cualquiera a querer saber más y, por tanto, a leer más: la Sagrada Escritura directamente, o bien otros libros sobre la Biblia. Para profesores o catequistas, resultará útil el libro en PDF (de descarga libre en www.saxum.org/portico/), porque puede usarse directamente en clases o presentaciones. Hay que agradecer a Saxum International Foundation que haya financiado este proyecto, y que apueste por su valor didáctico.

Joseángel: Por un lado, la Biblia es el mayor *best-seller* de la Historia. Por otro lado, es la Palabra de Dios, y tienen siempre un mensaje nuevo para el lector. Siguiendo las enseñanzas de san Josemaría, el

lector de la Biblia puede meterse en las escenas como un personaje más, haciéndolas enseñanza viva. En nuestro *Pórtico de la Biblia* queremos ayudar a todos: creyentes o no, especialistas o recién llegados.

En un libro como este ¿es más importante la calidad de los mapas o el rigor de los contenidos?

Jesús: Debo aclarar que la calidad de los mapas incluye también su rigor geográfico. Los mapas originales, cedidos por Oxford Publishing, tenían los topónimos en inglés. Ha supuesto muchas horas de trabajo traducirlos al castellano de acuerdo a la edición de la Biblia que elegimos y a otras fuentes. Al margen del diseño, que resultará más o menos atractivo dependiendo de los gustos, el acierto de este libro es dar la información justa, que ya es mucha. Quien quiera saber más, debe acudir a otras obras.

Joseángel: Nada que añadir a lo que dice D. Jesús :)

Si uno va a ir a Tierra Santa ¿es más recomendable leerlo antes o después del viaje?

Jesús: Antes, por supuesto, pero sin preocuparse si se olvidan datos. Durante el viaje quizá se escucharán de nuevo, y al regreso siempre se puede volver al libro, y entonces quedará todo más fijado.

Joseángel: ¡Mi recomendación es ir a Tierra Santa con frecuencia! Nuestro libro puede servir como referencia para localizar en el espacio y en el tiempo los eventos narrados y el mensaje de la Biblia en conexión con los santos lugares. Pero no olvidemos que es solo un *pórtico...* El tesoro está dentro: en las Escrituras mismas, específicamente en los <u>cuatro</u> Evangelios, que nos presentan a Jesús de Nazaret. Los santos lugares funcionan como un *quinto evangelio*.

Ya existen muchas versiones publicadas tanto de la Biblia —el mayor best seller de la historia—, como de sus comentarios. ¿Qué aporta el Pórtico?

Jesús: En la bibliografía recomendamos varias ediciones de la Biblia, incluidas algunas didácticas o escolares, como la Biblia Joven, que nos han servido de inspiración. Pórtico de la Biblia es un tipo de publicación que no existía hasta ahora, porque reúne cronologías desde Abrahán hasta el presente, un atlas bíblico con los mejores mapas publicados hasta la fecha y gráficos sintéticos con rigor científico de cada libro de la Biblia. Pero insisto en que no es un libro autorreferencial, sino una invitación a buscar más información en otros libros.

Puestos a ver la parte positiva de la pandemia, supongo que sin el parón de las peregrinaciones a Tierra Santa no saldría ahora este pórtico. ¿Cuándo volveremos a viajar a Tierra Santa? ¿Cómo se han notado en Saxum estos tiempos de confinamiento general?

Jesús: Pórtico de la Biblia se gestó en pleno confinamiento, con la idea de convertir en publicación los apuntes que había reunido para enseñar algunas cuestiones sobre la historia y la geografía de Tierra Santa. Hemos trabajado sin prisa pero sin pausa, y nos da alegría que el proyecto vea la luz cuando Israel empieza a levantar las restricciones a los turistas vacunados y las peregrinaciones podrán retomarse pronto. Durante los meses pasados, en el Saxum Visitor Center han comprobado el interés del público local. Los israelíes que lo han visitado, la mayoría judíos, han disfrutado desde la perspectiva de una herencia compartida en la Biblia.

Joseángel: A lo largo de los siglos, la peregrinación a Tierra Santa ha tenido sus altos y sus bajos. Benedicto XVI decía en 2010: "Peregrinar significa, más bien, salir de nosotros mismos para ir al encuentro de Dios allí donde Él se ha manifestado". En este sentido, conectar con Tierra Santa es siempre una oportunidad de encontrarse con el hogar de Dios. Como cristianos, no debemos dejar pasar la oportunidad de ir cuando se presente. Al mismo tiempo, nos conviene estar preparados para ese viaje: a veces no es posible hacerlo de forma física, pero siempre podemos hacerlo de forma espiritual: la vida es una peregrinación.

¿Hay un capítulo o un episodio del que estéis especialmente satisfechos?

Jesús: Estoy especialmente satisfecho de que en el libro hayan querido

colaborar desinteresadamente siete profesores de teología bíblica e historia de la Universidad San Dámaso de Madrid, de la Universidad de Navarra, de la Facultad de Teología San Vicente Ferrer de Valencia y de la Pontificia Università della Santa Croce. Su asesoramiento ha sido muy valioso. En cualquier caso, el resultado final del libro es responsabilidad de sus autores. Aceptamos que pueda haber cuestiones abiertas a la polémica, como la datación de algunos hechos, los acontecimientos que aparecen o quedan fuera en las cronologías, o el orden que hemos elegido para situar los libros de la Biblia en cada momento histórico.

Joseángel: Es difícil quedarse solo con una sección. Las introducciones son tremendamente prácticas, al aportar como un marco a todo el libro, y son un recurso estupendo para contextualizar la Biblia en su

conjunto. A continuación, los comentarios y notas sobre cada libro de la Biblia: aunque son muy sintéticos, ayudan a afrontar la lectura de la Biblia de una forma más profunda. Dentro del libro el lector encontrará algunas señales que reenvían a continuar la lectura en otro punto de la Biblia. De forma sutil, esa ha sido nuestra forma de mostrar la intertextualidad de los libros sagrados, al señalar cómo algunas imágenes recorren toda la Biblia, desde el Génesis al Apocalipsis.

pdf | Documento generado automáticamente desde <u>https://</u> opusdei.org/es-cr/article/portico-biblia/ (19/11/2025)